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　　尊敬的悟道法師、蔡老師、各位法師和各位大德，還有女士們
、先生們、我們的義工老師們，大家下午好！我非常的感謝主辦方
請我到這裡來進行一些心得的分享。因為我們學習還是剛剛開始，
有很多不足和問題，在報告當中有任何的錯誤，請你們多多的包涵
和提出，謝謝大家。
　　我們這個題目是「建國君民，教學為先」，也是我們老祖宗的
智慧。大家看一下，這個「建國君民，教學為先」，前面那個建就
是治國，你領導人或者企業的董事長、企業的總經理，你要領導你
的員工，一定要做到教學為先。這個國我們可以看成是，最小的國
是家庭，家庭裡邊，我們如果說家長要教育好孩子，也就是要教學
為先。企業也可以看成是一個小小的國，企業要經營好，也必須是
教學為先。當然，我們所有的社會組織，不管你是學校、醫院，還
是政府單位，統統都是教學為先。這句話告訴我們，它的智慧告訴
我們什麼？我們必須要，我們最最重要的工作，我們在經營企業，
我們在經營人生當中，最最重要的就是要教學，教育是在所有的人
生當中最最重要的一項工作。
　　很多企業家在經營企業當中，他會碰到很多的問題，他們說，
現在的孩子難管，現在的市場競爭激烈，或者企業到底如何帶，現
在經濟學當中的這些方法、手段似乎碰到了一些困難。我們和聯合
國官員在做交流的時候，他們二十年致力於社會可持續發展，想要
找出一套有效的方法，但是二十年來一直覺得，始終感覺不是那麼
對。所以當他們聽到我們老祖宗的智慧能夠經營好企業，可以讓這



個社會能夠真正的可持續發展的時候，他們對我們老祖宗的智慧生
起了信心，然後他們就開始學習我們老祖宗的智慧，現在每天都要
看兩頁英文版的《群書治要》。
　　我想這個題目想要告訴大家，我們經營一切，最終是要靠教育
。教育，我們講的教育，不是現在講的一般意義上的學習知識技能
的教育，是什麼？是做人，人與人之間怎麼相處，人與自然怎麼相
處，人與看不見的東西怎麼相處。剛才黃警官專門給我們講了很多
關於因果的事，因果有很多東西是看不到，我們能不能說看不到就
是沒有？其實，我們人能夠看到的可見光是很有限，只有百分之二
，百分之九十八是看不到的。我們在這個會場裡面有很多眾生在，
我們是看不到，你不能說沒有。比如講，我們在座的，我是有心有
肺的對不對？我們X光可以看到，你們現在是看不到，我們不能說看
不到就沒有。
　　我們今天要報告的是蘇州固鍀用中華傳統文化的家文化實踐的
一個心得分享，也就是說，怎麼樣快樂的經營企業，讓我們的員工
快樂幸福，讓這個企業的老闆快樂，讓我們的機器幸福，讓我們的
環境幸福，讓我們所有的有形和無形的，看不到、看得到的，都能
夠幸福。所以我們講，學習傳統文化有一個非常大的好處，你如果
是真幹，它就會有很多的幸福出來，這有很多幸福。就像，比如講
剛才談到的因果教育，你如果說真正明白因果了，你就學會內求，
就是說碰到事情，自己是「行有不得，反求諸己」，你就不會有對
立，你就會找自己問題，你就會包容，你這樣就會很幸福。你要知
道，我們如果說要更多的財富的得到、更好的健康、更多的智慧得
到，你就會去利他，你就會去幫助別人。所以這些都是明因果過後
，人是非常快樂的，沒有什麼不高興。
　　我們今天報告內容當中有八個部分，可能我們只能講幾個部分



。我們一定要知恩感恩，我們今天有這樣一個氛圍、有這樣的環境
，就是因為我們有這樣一位好的領導能夠重視傳統文化，讓我們能
夠來真正的可以用傳統文化來落實、來進行學習，所以我們非常感
恩我們國家現在這樣的領導。我們總書記說，我們中華文明的偉大
復興，也就是中國夢實現，是要全體中國人民共同的夢想，企盼著
用中華民族創造的一切精神財富來以文什麼？化人、以文育人。這
裡面很重要一點是「化」字，化是非常重要的，所有我們一切的問
題解決，非常關鍵的一點是要靠這個化，是要靠感化。也就是說，
很多企業的老闆，很多企業的高層管理者，或者很多的家長，他認
為天生就是管人的，他就是管，管誰？其實是管自己。管人是管誰
？是管自己，你是要靠你的行為去感化別人。
　　我們蘇州固鍀經過六年多時間，我們就做一件事情，做什麼？
就是讓大家對老祖宗的智慧產生信心，就是做一個樣板出來，做一
個用老祖宗的智慧去做，老祖宗怎麼說我們就怎麼做，碰到事情就
對照經典，我們怎麼去做決定。這是我們師長告訴我們，在中國如
果有二十家企業真幹，真正能夠用傳統文化來落實在企業，大家看
到結果，就會對傳統文化生起信心。這就是我們聽了師長的話過後
，我們就老實的做，不夾雜，這樣做了過後，其實得到了很多的歡
喜。我們落實傳統文化，在企業做了過後，我們是無所求的做，是
真正聽話，就是我們講要真正聽老祖宗的話，這時候你要什麼，基
本上你可以得到什麼。我們講你要利潤高，當然這是自然，你絕對
不要求，不能求。學習傳統文化有非常重要一點，你不要說我用傳
統文化來落實在企業，我就想要得到高的利潤。但是當你沒有求的
時候，它會自然來給你，自然得到，這些所有的果都是自然得到的
。
　　其實現在的人都是不怎麼自由的，都是被外面的欲望、被自己



的貪瞋痴慢所左右的。所以很多人他要選舉，他要選人，他不知道
怎麼去選人。其實中國老祖宗老早就告訴我們怎麼去知人。像今天
剛剛我們在一起午休的時候，剛才我們一起喝茶的時候，就有一個
董事長問我，他說我們有一個銷售的很能幹的人要想進我們公司，
講的時候他會說能夠上天又能夠鑽地，這些人怎麼樣考核他的業績
？我們老祖宗告訴我們不是這樣看的，不是他來表個態，不是他好
像自己說的怎麼行。因為我們老祖宗看一個人主要是看他的德行，
「有德此有人，有人此有土，有土此有財，有財此有用」，「德者
本也，財者末也」。我們今天為什麼說「慎終追遠，民德歸厚」？
民德歸厚，德很重要。為什麼不是說民德歸錢，是不是？我們說這
個人他德行厚道，他一定會得到很多人的幫助，連我們的祖先，甚
至於鬼神，都會來幫忙。所以衡量一個人要怎麼去衡量，這是很重
要的。
　　首先這是我們的企業價值觀，這和一般的董事會成員所想的，
辦企業到底是為了什麼？我們想，企業的價值是在於員工的幸福和
客戶的感動。其實後面客戶的感動這句話是為了便於大家稍微，現
在人的一些想法，稍微能夠迎合他一下，其實真正的辦企業，就是
為了員工的幸福。員工，這裡面關鍵詞是在幸福兩個字，到底什麼
是幸福，怎麼樣才能夠幸福，其實我們今天主要的標題也就已經告
訴大家，就是幸福是要靠教育來的，是要靠明理。但是現在人相信
嗎？相信我們老祖宗說的嗎？現在很多人是懷疑的，很多人是不相
信的。今天我們主要是告訴大家，如何讓你的員工相信老祖宗的智
慧，當他相信過後，他受益了，他懂得了如何跟同事相處，如何孝
順父母，如何教育孩子，如何選擇對象，如何恭敬對待機器，如何
對待萬事萬物，如果這樣真正做到了，他就會非常的幸福。
　　我們在六年多前，我們就用我們中國傳統的家文化，就是把企



業看成是家，把員工看成是自己的孩子，這一點很重要。為什麼？
當你在決定一些事情的時候，你如果說想著這是你孩子要的，或者
是你自己的孩子在做，你會怎麼想？用這種完全是自己孩子的心態
去想問題。當然家，剛才我已經講了，最重要的是教育，但是家也
要有家規。我們講，什麼是幸福企業？幸福企業到底幸福員工的標
準是什麼？只有當我們的員工全部都是幸福了，他才會讓企業是一
個幸福的企業。我們講，幸福員工的標準是很簡單，大家看一下，
幸福員工的標準很簡單，他是一個好女兒、好兒子。什麼意思？他
是一個孝子，他一定是一個孝子，只有當他是孝順父母的人，這個
孩子才是一個好孩子。他如果說自己父母親不孝，在公司工作非常
認真，他一定有什麼利想要圖。所以選拔幹部、選拔員工，你要去
怎麼做，去怎麼去思考。
　　前兩天有一個韓國的，以前在別的公司當一個小小經理的，要
到我們公司來做銷售員。我們跟他面試的時候，首先問他的問題是
，自己父母親的生日是什麼時候？岳父岳母的生日是什麼時候？自
己太太的生日是什麼時候？要問清楚他這個。然後他跟父母親，現
在在中國，是怎麼跟父母親交流、怎麼跟岳父岳母交流？如果說這
個人能夠講出一部分，就是要看他是否真正的對父母親孝順，當然
我們會有很多問題。另外我們會在不定期的時候，我們沒有跟他選
定日期，會到他家裡面，去看看他家裡面夫妻相處，他的孩子對他
怎麼樣，他的家庭整個的環境是怎麼樣。所以我們在選拔人才，在
進人的時候，我們注重的是德行，當然能力我們也會考核，但是最
重要的先要考慮德行。
　　他是一個好兒子、好女兒，是一個孝子，這樣我們幸福企業建
設非常重要一點，先要教孩子孝順父母。所以幸福企業建設最受益
的首先是父母親，我們的父母親非常受益，所以父母親都很高興，



待會我會跟你們介紹。如果這個孩子已經結婚了，他一定是一個好
媳婦和好女婿。為什麼？他如果說孝順父母，他必須真正是對自己
的婆婆、公公、岳父、岳母，都應該像自己父母一樣的來孝順。接
下去夫妻關係一定是很友好，是一個好妻子、好丈夫。家和才能夠
萬事興。所以你看我們，首先教育他們「百善孝為先」，接下去就
是教他們「家和萬事興」。如果有孩子結婚了，他應該是一個好爸
爸、好媽媽。什麼叫好爸爸、好媽媽？就是做孩子的好榜樣。
　　說到這裡，現在很多年輕人他們不太願意和自己的父母親住在
一起。你們知道，中國有一句老話叫「家有一老，如有一寶」。怎
麼來解釋這句話？為什麼說「家有一老，如有一寶」？我問過很多
人，很多人有各種回答。其實我跟大家說，「家有一老，如有一寶
」，最最重要的是，我們跟父母親住在一起，我們隨時隨地，我們
的一言一行，我們都在教育著孩子，我們在給孩子做榜樣，你是如
何孝順父母的。你在安排自己住房的時候，是不是把最好的房間讓
給自己父母親住？吃飯的時候，是不是先把最好的菜，第一塊是夾
給父母親吃？每一個小的細節，一言一行，都在教育著你的孩子。
這個機會很多人現在放棄了，不願意跟父母親住在一起，這個非常
吃虧。你現在對你的孩子做出樣子來，今後你的孩子就給你什麼樣
子，因為父母親是原件，孩子是複印件，這是很清楚的。
　　當他是一個家庭和諧，孩子是孝順父母的孩子的時候，他才能
夠成為一個好的員工。但是只有在家裡面好，在公司表現好，他還
要兼顧天下，所以他必須是一個好的義工、好的志工，他要不斷的
去為社會付出。這就是幸福企業、幸福員工的標準，如果做到這幾
點，大家想一想，他上班的時候是不是可以很專心的工作？如果他
在公司，家庭不是那麼和諧，有那麼多的問題，現在上班還在想著
小孩的問題，想著家裡面的問題等等，他不可能很好的做好工作。



所以看上去簡單，但是這裡面是非常的不簡單。你只要就是說，你
真正要把它做好，就是要把他真正的孝心開出來。所以我們新加坡
這次舉辦中元祭祖非常非常的好！
　　教育員工，其實你把兩個字做好，他就能發揮出很好的作用。
這兩個字就在我們今天會場的對聯上面，第一個字是「孝」，第二
個字是「敬」，就是能夠把孝敬兩個字真正能夠學好、真正去落實
，你的企業非常輕鬆，你的管理可以非常非常的簡單。學習傳統文
化還有一個非常重要的好處，非常好的好處，就是你的管理會變得
愈來愈簡單，不用那麼複雜。如果說一個公司，你如果說制度愈來
愈多，你就方向錯了；你如果說制度愈來愈少，你方向就對了。因
為為什麼？制度少的前提是什麼？員工的道德品質提升。所以法和
德兩個字加起來是一，就是你的法制這樣定在那裡，而你的公司如
果說整個員工的品德提升了，他提升，如果說兩個加起來是一的話
，原來是法制為主，是零點九五，德是零點五，當你德提升到零點
五的時候，你的法可以把它簡化，制度可以拿掉，可以拿掉零點五
。這個很重要，很多東西靠法律來管是有限的，只有你真正把德行
、把品德提升了，你這個管理會非常簡單。因為今天時間關係，我
就不跟你們具體講例子。
　　我們固鍀這個幸福大家庭是怎麼來做呢？當然這個做，我想就
是，我們是用八個模塊，就是我們把幸福企業建設，傳統文化落實
，分為八個模塊。第一個模塊就是人文關懷，這就是入口，怎麼樣
讓員工能夠真正對傳統文化生起信心，他有興趣，所以要從關懷開
始。但是這個關懷，大家看到是叫人文關懷，不是我們叫用福利，
它是關懷當中要加上教育。人文關懷除了把我們的員工當成自己的
孩子一樣關懷以外，還有一個重要的，要把萬事萬物，每一個物，
也當成人一樣來關懷，這叫人文關懷。第二個就是人文教育，綠色



環保、健康促進、慈善公益、志工拓展、人文記錄和敦倫盡分。這
八個模塊無論在企業，還是在家庭，還是在我們的其他社會組織、
社區管理都可以用，大家仔細去想一想。
　　我們講這八個模塊當中，但是人文教育是根本，人文關懷是建
立大家對你的信任關係，敦倫盡分是結果。就像這棵樹一樣，人文
教育是根，敦倫盡分是果。人文關懷我們要怎麼做？主要是要解決
相信老祖宗的智慧是對的，你先要自己和他建立一個真正的信任關
係。不要把員工當成是他來上班，他用他的工作時間跟能力來換取
你的薪水或獎金，如果用這個想法去想的時候，他也會這樣來對你
。通常你的想法是怎麼樣，你的員工就會用什麼樣的想法來對治你
，而且他比你厲害。為什麼比你厲害？他們人多，你只有一個人，
知道嗎？所以你怎麼想的，對他好，他會想著對你更好，更多的人
對你好。所以你的念頭要轉過來。很多人在管理當中，他把員工到
底怎麼看，這是非常重要的。
　　我們對困難的員工和急難關心的員工，我們會有一個「竹筒歲
月」。這是什麼？就是大家都有一顆善念的心，每天投下一塊錢來
幫助大家。這是什麼？是一個大家庭，大家一起來關心、一起來幫
助。人為什麼會犯錯誤？是因為有惡念。當他多一個善念，就會什
麼？少一個惡念。所以我們這個關懷當中，你看都有教育。一個是
我們的一個團隊都是一家人，我們大家來為我們的家人來關懷，多
一個善心。當員工有生病或者住院，我們的幹部會第一時間去關心
，就像自己孩子生病，你會不去看嗎？對不對？這很簡單。
　　我們當然就是說，員工有很多的想法，很多的心裡話要跟你說
，你有給他機會嗎？所以我們有一個「午餐溝通會」，就是我們的
總裁、我們的高幹，你平時都有吃飯，你吃飯到底跟誰吃？你可以
一個人吃，你可以在小餐廳吃，但是我們覺得，第一、吃飯你要跟



員工一起吃，你就有機會跟員工，聽聽他的意見，跟他拉拉家常，
跟他的距離縮短。曾經有一個員工跟我說，以前，這是很早以前，
他說如果我能跟董事長吃一餐飯，我可以一年不領薪水。你就想想
看，員工是多麼的需要你。我們就是有午餐溝通會，聽聽員工的意
見。這個午餐溝通會現在已經到了社區，因為很多社區來參觀過後
，參觀我們企業過後，他們社區主任就說，這個我們可以用，可以
把這個帶到我們的街道去，讓這些街道的書記、社區的領導他走進
社區跟老百姓，說今天跟十個老百姓一起吃個飯，不用花錢。為什
麼？就是每一個社區居民自己帶一道菜來，這樣大家坐在那裡就可
以拉拉家常，吃一吃。或者帶一點餃子餡，書記帶一點餃子皮，這
樣大家一邊包包餃子，一邊可以溝通、可以了解，大家聽聽他們的
意見。我們幹部們，我們的老闆們，你們也可以試一下，聽聽他們
的意見。
　　當然，在我們公司，準媽媽是最高興的，所以我們現在二胎特
別多。準媽媽為什麼特別高興？你們想一想，你們的女兒、媳婦懷
孕了，你會怎麼樣？高興不高興？高興！但是有的企業家聽到員工
懷孕他會不太高興，是不是？這個不好。一定要高興，自己又有，
這個叫什麼？我們公司又多了一個孩子，不是很好嗎？所以要關心
。我們的準媽媽，她們是有專門的工作服，有專門的軟坐、專門的
營養餐，每天都有營養餐給她們吃，有專門的義工來呵護她們。當
然生活上的關心很重要，但是你必須要怎麼樣？要帶上教育。所以
我講，人文關懷是什麼？帶上教育。大家知道，我們關心一個準媽
媽，關心了多少人？關心了她的先生，關心了她的孩子，又關心了
她的公公婆婆，又關心了她的父母親。其實大家都看在眼裡，你對
她這麼好，她會對你更好。所以我還是要告訴大家，你一定要對員
工好，這非常重要。



　　大家都知道，這個世界為什麼不太平？為什麼會有問題？最關
鍵的是在什麼？對媽媽的教育，因為媽媽她是孩子的第一任老師。
什麼時候開始教？胎教，在肚子裡面就開始要教育。所以我們準媽
媽有十二門課程，我們會給她母教、教子之道、夫妻相處之道、如
何做個好女子、天下太平的根本、教子篇、孝親尊師如何等等。這
些教育最重要，所以我剛才講，「建國君民，教學為先」。孩子的
教育都是這樣。所以教育是非常重要的，怎麼樣讓你的未來，你想
一想，你自己是不是希望自己的子孫能夠今後成材？能夠成為一個
社會的棟梁？這都是希望。你員工的孩子同理也是這樣。所以我們
會教育他。你看她們參加學習，怎麼樣學習？我們給她最後一排，
而且是軟座。為什麼要給她最後一排？她隨時可以起來，隨時可以
往外走。因為她懷著孩子，有的時候不能長久的坐。所以你要有同
理心，是你自己的女兒，你一定會這樣照顧她，是不是？你看你對
她這樣，她會怎麼樣？她更認真。你們有沒有看到這個圖片？懷孕
懷著大著肚子，站起來還是看書、還在學習，歡喜！孩子，小孩，
三歲看八十，是不是？七歲看到老。
　　所以我們對員工，如果說妳在企業裡面兩年零十個月的，我們
給她兩年的育嬰假。為什麼是兩年零十個月？跟大家報告，因為媽
媽妳如果受到了兩年聖賢文化的教育，懂得了如何教育孩子，妳才
去懷孕，這樣會比較好，是不是？懷孕要十個月，學習兩年，懷孕
的時候再學習十個月，這樣這個孩子先天就會很好。我們講這個就
是再讓她在家裡面陪伴孩子兩年的時間，教育這個孩子，用身教去
教育。對於孩子的教育，有的人是情願自己去賺錢，而把孩子交給
保姆，這樣孩子最重要的教育階段妳放棄掉了，這是非常非常大的
問題，很多社會問題的引起跟這個是有關係的。當孩子大一點怎麼
辦？要進幼兒園，我們有辦了一個愛心員工的愛心園，這就是我們



雙職工的孩子，如果說你孩子進了幼兒園，已經下課了，父母親還
在單位裡面怎麼辦？我們就有專門的義工去把他們領到愛心園來照
顧好他們。
　　剛才主持人講，我們企業近兩千名員工，我們是不用考勤、不
用打卡的。大家想一想，其實打卡是一件錯誤的事情，我是跟大家
這樣分享。大家想一想，我們通常一個企業裡面，會遲到的人大概
會是百分之一的人，最多是這樣，百分之一的人會遲到。百分之一
的人，我們講「人之初，性本善」，而百分之一的人當中，百分之
九十的都是因為有一些客觀原因，是不是？這些人遲到，你應該怎
麼做？你應該去關心他們，應該去問問他們，是不是身體有不舒服
？是不是因為家裡面有什麼事？是不是因為路上堵車？是不是交通
你們那邊在修路？等等，用善念去想。你對自己的孩子會用善念想
，你對員工就用惡念想，好意思嗎？對不對？所以一定要用善念想
。百分之一當中，只有百分之零點一的人，這些人可能是以前養成
的習慣不好，我們要怎麼做，這就是你要去思考的問題，這是你的
功課，要去做，然後怎麼去教育他們、改變他們。一個企業，大家
想一想，我們用百分之九十九點九的精力，大家去做一個動作，做
一個無效的動作，而為了這百分之零點一的人。所以我們講，你不
用考勤。考勤，其實大家想一想，有很多人甚至於還用虹膜、還用
指紋的，對不對？所以這個是不用。另外我們覺得，很多企業是用
計件制來考核員工的薪水跟獎金，我們是用計時制。因為我們覺得
，自己的孩子有能力差別，有能力的要去幫助能力差的孩子，要怎
麼樣？要團隊精神。企業裡面應當注意一個問題，不要培養個人英
雄主義，要培養團隊精神。
　　我們講「百善孝為先」，所以我們會為員工每個月舉辦慶生會
，慶生會最重要的要教育員工感恩兩種人，第一是自己的父母，第



二是自己的老師，父母給我們身命，老師給我們慧命。在我們公司
，為父母親洗腳、洗頭、修指甲等等，很多這是他們都非常願意做
的。大家看看這張圖，就看到爸爸在做，孩子在什麼？看著。所以
教育孩子，家裡邊有個老人多好，是不是？「家有一老，如有一寶
」。我們每年中秋節都會給員工的父母送上月餅，孩子每人都會寫
一封信給自己的父母親。就是這一盒月餅，本來夫妻關係不好的，
或者兒子和爸爸失去聯繫的，他們都因為這盒月餅得到了很大的改
變。等下我們可能會有些員工，他親身的體會來跟大家講。
　　有很多的單位覺得夫妻兩個都在企業，覺得這個是不太好，可
能會出現什麼樣的流弊和問題，是不是？你自己的孩子會不會這樣
？如果有問題，就說明教育還是有問題，我們還是要想辦法來解決
。在固鍀，我們是如果你要在外面去務工，夫妻兩個都要去務工的
，我們希望兩個都來。你們看，我們一條生產線，就有那麼多的夫
妻黨，就一條生產線。那條生產線，那個時候大概是有四百多個人
，他們就有那麼多的人是夫妻。我們鼓勵夫妻在一起，為什麼？大
家都一起學習傳統文化，大家都一起學習老祖宗的智慧，家庭會更
和諧。不要因為有的人學，妻子學了，先生沒有學，就會有問題。
　　大家也知道，中國有留守兒童的問題，我們公司裡面也有一些
，夫妻兩個在這邊工作，因為他們以前就在外面務工，我們也會給
他們孩子盡可能的幫助。因為留守兒童的問題是今後社會的一些問
題，這個問題看上去是在中國，也會波及到新加坡、波及到全世界
，所以這個問題我們能夠做的先做。大家知道中國留守兒童有多少
？六千萬人，六千萬這個數字非常非常大。我們做為企業家就會想
辦法，我們用了這些員工，我們要想辦法做。我們會對他們進行了
解，到底你現在的孩子，你最擔心的是什麼？他們最擔心的是他們
的安全問題，擔心他們的，要經常有時間能夠看他們。所以我們就



有個叫「化留守兒童為幸福寶寶」的計畫，我們每季度給他們一期
關懷補貼。錢不是最重要，最重要的是能夠讓父母每年三次帶薪去
看自己的孩子，每一次六到八天。我們的員工就會非常願意去看，
否則的話，他覺得他是要想多賺點錢，所以我們先讓他來這樣做，
然後有兩次的車費會給他們補貼。但是更重要的是要對員工孩子的
成長，所以我們有幸福寶寶成長計畫，成長報告，他們每個季度都
會交上他們孩子的成長報告等等。大家看到，這樣的一個團體，這
樣的一個企業，就把孩子的事情，他的孩子，我們的員工都看成是
自己的孩子一樣來對待。
　　大家知道，現在這個社會對老人還是會有一些，關懷上面有一
些問題，所以我們有個叫「黃金老人關愛計畫」。就是我們員工的
父母親，當他是八十歲過後，滿八十歲，我們會給父母親，公公婆
婆、岳父岳母，每個月給他們每人兩百塊養老金，這個也是企業先
帶頭來做一個孝順父母親的榜樣。我們有些員工真的都不錯，我知
道我們有的員工，甚至於把自己一半的薪水都會給父母親，六十到
七十的、七十到八十的，他們有的會去這樣做。
　　當教育，人文關懷到一定的程度，我們就可以把思想道德基礎
，人文教育，可以順利的導入。因為他知道，我們所做的事情都是
為了我們的員工著想，我們絕對不是為了自己想要多賺錢，或者是
要想自己得到什麼利益，當他有這樣的信心過後，他就會來學習。
在這裡我要跟新加坡的企業家、印尼的企業家、馬來西亞的企業家
和中國的企業家，我跟你們也要講，我們學習傳統文化，我們落實
傳統文化，我們一定不要有所求，不要求自己的企業想要得到什麼
。但是當你沒有求的思想的時候，你得到的是最多的，知道嗎？我
們有句話叫，「付出無所求，還要真感恩，幸福自然來」。
　　人文教育，我們講教育分為三個部分，第一是境教，第二是身



教，第三才是言教。傳統文化的教育，它是貫穿於整個我們的，從
你進入工廠的大門開始，一直到你回家的路上，都能夠把這個教育
滲透在裡面。這個因為時間關係，我就不跟你們多解釋。所以聖賢
的教育，它是一種耳濡目染，培養道德，這是境教。我們有很多境
教的地方，最重要的，我們是什麼？我們講半部《論語》治天下，
其實我們講一句《論語》也可以治天下，就是這句話，叫「其身正
，不令而行；其身不正，雖令不從」。這句話就告訴我們，你法律
定得再多，都會有人想辦法來找到漏洞。但是你如果說道德上來，
能夠真正自己的品行做好，自然而然管理就變得輕鬆，這是我們固
鍀人的平等觀。
　　我們的高管，像我自己，我們都要每天在門口恭迎我們的員工
。有的董事長會跟我說，為什麼我們要這樣？這裡面有很大的學問
，這裡面有很多的意思在裡面，我跟大家說，我們企業做大了，我
們做成功了，我們往往會放大自己的成績，放大自己的能力，放大
自己，縮小別人，這是企業家，一般企業家，或者是沒有受到真正
學習傳統文化的企業家的一些通病。其實，我們企業能夠辦好、能
夠做好，有很多很多的因素，包括我們的員工，甚至於乃至於一個
清潔工，他的作用都是非常非常大。我們很多人成功過後，或者一
般人，不一定你是企業家，都會記住對別人的恩，而忘掉別人對我
們的恩。這是太普遍，包括我自己也都是這樣，都會這樣，因為覺
得這個企業我從零開始做到現在，有那麼多的資產等等。其實回過
頭來想一想，我們的作用是百分之零點零零零一，真的，這是真的
！而我們所有的社會環境，我們所有員工的付出，所有員工家屬的
付出，所有企業在成長道路上各個方面的人，包括國家政策等等，
幫了我們很多很多，我們沒有說是可以驕傲的地方，我們只有一種
感恩，要知恩感恩。當我們知道這一點過後，你就每天可以到這裡



來跟員工感恩，是這樣。這個是打掉我們傲慢心、自己放大自己的
一個非常好的地方，你可以縮小自己。
　　當看到員工宿舍有髒的時候，你不要去怪他們，你應該主動的
來幫助他們，來看一看，不要去說。就是自己平時要看到問題，先
要想到自己的問題。我們學習傳統文化有一個好處，老闆不會發火
，因為你發火你就不內求，就不找自己問題。我們學習了因果教育
，「禍福無門，惟人自召」，「善惡之報，如影隨形」，所有的問
題都是我們自己感召的。當你這樣做了，你的員工就會生起恭敬心
，他也會很認真的來做。
　　我們諸位企業家要做到君親師，我們總經理帶頭要去打掃廁所
。其實這個打掃廁所，我跟大家說，我們在打掃廁所就真的是會想
到，我們以前從來沒有很好的感恩過廁所，我們只管用。其實當你
很急的時候，特別是在高速公路上，你就想很快找到洗手間是不是
？但是你用完了，你根本沒有去感恩它的，你覺得這都是你應該的
。所以一個人不太知恩，其實很多人的習慣就是不太知恩，包括我
自己都是這樣。所以我們都是自己一起來打掃，你打掃這個就是打
掃自己心底。我們有愛心車隊，如何來幫助員工需要的，我們自己
來當司機，像兄弟姐妹一樣來對待。我們甚至於離職的員工，五年
離職的，都會去關心他們，都會去員工自發的來慰問他們。
　　我們講，人是教得好的。我們學習傳統文化有一個最大的好處
，是什麼？我剛才不是說化繁為簡做減法嗎？學習，學，學習傳統
文化，我們《論語》開篇第一句就講什麼？「學而時習之，不亦說
乎」。我們講，我們學習是什麼？學是知道什麼是錯的，要拿掉什
麼；習是什麼？就把這個錯的拿掉。所以你愈學愈習愈開心，你會
愈輕鬆，等於你身上背的東西，原來是背的那些貪瞋痴慢，原來是
背的那些錯誤的東西，現在把它一點一點的拿掉，你會愈來愈輕鬆



，你看待事物本來的面目就看得愈來愈清楚，你會做正確的決定。
這個社會，很多東西錯就是錯在什麼地方？就是他這個定位定錯了
。我們講要知止，止在哪裡？很多人是止在錢上，我們認為賺錢是
我們的一個目的。他止在錢上，就會出很多問題。老祖宗告訴我們
，應該止在哪裡？「知止而後有定，定而後能靜，靜而後能安，安
而後能慮，慮而後能得」，都會自然得到這些東西。你才會做正確
的決定，你才知道什麼是錯的、什麼是對的。所以學習傳統文化最
重要你可以知道什麼是錯的、什麼是對的，你心會很安，我們講學
習倫理、道德、因果這三方面的教育。
　　我們從二Ｏ一二年秋天開始進行人文教育。教育既然是最重要
的，你就要把所有的其他事情放掉。你不要說，有的嘴巴裡面講教
育最重要，但是看到訂單很多，就不捨得放下來學習，這個錢眼睜
睜的會沒有，這是一個非常大的考驗給企業家。但是我們學習傳統
文化我們就知道，錢是你的，是你的跑不了；不是你的，你拿來了
也會沒有。我們講，「君子樂得做君子，小人冤枉做小人」。所以
你要敢於去下這個決心，不用怕，這都是我們的心得體會。我們新
加坡企業家現在也在做，好幾個企業家，待會我會專門有一個新加
坡企業家的匯報給大家，有個視頻。
　　我們學習，你既然說是最重要的，你就要陪伴你的員工學習。
你不要說學習最重要，讓下邊的人去做做，讓一般人去做做，這樣
不行，你就要陪伴。陪伴到底是誰陪伴誰？大家想一想。是這麼多
員工在陪伴你，你一定要有這樣的感恩心，是他們陪伴你學習，這
是我的心得。我原來覺得我在陪伴他們，所以他們必須要學得很認
真，要懂得來之不易，這是錯誤的想法。不是你去陪他們，是他們
陪你。所以你每陪他們學習一次，你的進步很大，不相信你們自己
試。你自己在家裡面學習，和陪伴大家一起學習，效果明顯的不一



樣。所以是他們陪你，你要感恩這些員工，知道嗎？這很重要。學
習過後就會有很多好處，會化苦為樂、化惡為善、化迷為覺、化繁
為簡。管理很重要，化繁為簡，這個是讓企業太多的利益，大家好
好去學。你就方向對不對，你這個學習如果有方向錯誤，你愈來愈
繁就錯誤了。
　　你看這是我們的志工在打掃農場的時候就發現一窩的野兔。以
前，不學習以前，這些野兔會到哪裡？會到餐桌上，是不是？他現
在覺得這是兔寶寶，是生命，我們要保護好，所以他們就不驚擾牠
，悄悄的退出來。這是教育的成果。這是我們的一個，學習過後，
這是我們的一個草坪，我們很重要的是什麼？你學習，我們原來這
個草坪每年大概要花近萬塊錢，用人工來維護，要修補、要澆水等
等。但是後來我們發現，我們鋪上去的草，那個才叫雜草，原來長
出來的草是本草。這個觀念一變，這個草坪就不用花錢了。而且我
們的客戶跑過來問我，他說你怎麼這個草坪是這樣子？我們告訴他
，我們對萬事萬物的恭敬。外國人，特別開心，他覺得這樣的企業
，我們就要跟它做生意。這是一個無形的廣告，不是我們特別做的
，這是無形的。員工就會有很多的改變，這是戒煙的員工。我們學
習過後，我們的員工都知道怎麼孝順父母，怎麼樣愛護自己的身體
，「身體髮膚，受之於父母」。吃素的人多了，我們的健康低碳餐
就多了，再加上戒煙戒酒戒賭等等，你們看看，這幸福企業建設非
常的殊勝，父母親特別的高興。
　　有很多人說，學習傳統文化是不是太深奧？我告訴大家，傳統
文化一點都不深奧。我們餐廳的阿姨，她原來跟我說她不會，她只
會做，不懂得這些，傳統文化她不會去，尤其是上台分享，她都不
願意。但是其實真正學了，她自己會很用心的來分享，她說我不能
做什麼，但是我知道每一個碗、每一棵菜都要洗得乾乾淨淨。你看



她不是倫敦盡分嗎？讓我們公司的家人身體好。她知道要知行合一
，知道要教育孩子，所以她自己不會寫心得，她會叫她的先生和她
的外孫聯合寫，他們的文化水平都是二年級，但他們就寫了一個這
樣的報告。
　　我們公司剛剛從有十幾位好媳婦，報名參加好媳婦隊的，現在
到有三百多位好媳婦，所以我們的婆婆都是很幸福的。你看，這是
原來夫妻兩個，賭博，本來他們已經要離婚了，現在什麼？男的賭
博，女的提出來要離婚，現在是女的自己覺得自己不對，因為她知
道內求，夫妻現在變成一個幸福大家庭，非常好，兒子也很好，婆
婆身體也變得愈來愈好。
　　學習很注重的是場域的建設，你看我們這個地方非常莊嚴，它
這個場域，我們不管是放茶杯還是椅子，都非常的莊嚴，都會講話
。現在企業，因為大家都知道，做事先要怎麼？做人，學做事先要
學做人。而現在往往家庭教育、學校教育、社會教育在做人的方面
教得比較少，怎麼樣來彌補這一塊？我們提出現在的企業應該是一
個叫校辦企業，應該是一個學校辦企業，先教他們做人，才教他們
做事。所以我們各種各樣的課堂很多，我們有接近三十個教室，隨
時隨地都看得到在學習。我們學習，所以學習，我們的宿舍都要很
規範，都是教育。排隊，連拿這個包，大家看看，連拿這個包都是
有規定，都是左手拿包，要對萬事萬物恭敬。教育過後會有很多人
改變，員工他主動會自己來加班，而他這個加班是不算加班。你可
以聽一下，我們請義工幫我們放一下這個視頻（以下視頻內容略）
。
　　看得到，大家可以看看這個孩子，就是因為一盒月餅，讓他們
的家庭改變（以下視頻內容略）。
　　這是一個二十一歲的女孩子，她懂得了找什麼對象，應該是標



準在哪裡，懂得了如何教育孩子（以下視頻內容略）。
　　你看我們這樣去對待員工，怎麼樣去教育他，讓他有一個幸福
的人生，他就會很安心的在那裡工作。這是我們把傳統文化走進家
庭，讓孩子也能夠一起來學習傳統文化。我們學習過後，剛才不是
講化繁為簡嗎？所以電腦、電話都可以退休。我們有的辦公室人員
是三個人合用一台電腦，其實不用一個人一台電腦，很多人是覺得
好像現在都一定要一個人一台電腦，其實很多是浪費。這台機器本
來是六年就要報廢的，而已經服務十一年了。它這個心臟部分壞了
，我們的員工就自己要進行修理，他就打電話給台灣原廠的老闆，
原廠老闆說這個心臟部分是不可以給你換的，如果這給你換，你就
會造這台機器了。我們員工跟他說，如果是你的孩子心臟有毛病，
你要不要救他？我們就要把機器都當成是孩子這樣子。這個老闆非
常感動，他說我一定要來看一看。七十多歲，親自飛過來，幫我們
來弄，把這台機器恢復、修好。所以都是感動我們的供應商。當員
工幸福了，他就會恭敬對待萬事萬物。打掃衛生，大家都看到，他
清理機器，對機器的恭敬，他是從內心而發，你看這都可以看得到
。大家說，你的效率會怎麼樣？你看自從二Ｏ一二年開始學習，他
的效率會提升，到二Ｏ一五年，我們就提升了百分之一百一十八，
整個效率就提升了這麼多；就等於原來是需要兩個人的，現在是一
個人。
　　我們下面就很快的來告訴大家。這是我們每天自己停開一天車
，自己私家車都有停開一天，為了空氣，我們來保護，怎麼低碳，
我們都帶頭，都要做。不是空氣跟我們沒關係，跟我們都有關係。
我剛才講的，人就是不太知恩，我跟大家說，我們出生到現在，對
我們最好的就是空氣，它從來沒有怨過我們，但是我們五分鐘都離
不開它。我們有低碳出行、有廢舊電池回收。這是我們二Ｏ一三年



獲得的一個中國製造精益管理製造論壇的中國精益企業金獎。其實
我們是不該獲這個獎的，是因為中國十年在製造業當中推行日本的
豐田管理，精益管理當中，十年下來，覺得方向似乎不是怎麼太對
，或者方法不是怎麼太對。他們來到固鍀過後，他覺得傳統文化才
能夠真正把這些管理的思想真的能夠落實，所以他說一定要叫我們
去，在這十年金獎的大會上來，叫我們去告訴大家，一定要學好傳
統文化。我們是由於這樣的原因，我們才會去受這個獎。很多獎項
都是自然來的，等下我會告訴你們。這是我們光杯行動，我們的愛
心角，他們就是有很多改變，怎麼樣就是低碳出行，健康低碳餐等
等。我們獲得江蘇省的健康示範獎，這都不是說你去爭取要的，都
是他們覺得你這個企業就是應該這樣。世界衛生組織也是這樣，它
授予我們健康單位。這些都是，我就是講，自然來，不要去求的。
員工吸煙大大的減少，這都是讓員工身體健康，我們的醫療費用大
大的減少等等。這是綠色低碳。
　　因為時間關係，接下去就跟大家講一個我們傳統文化學習過後
、落實過後，其實對於很多，改變了很多外國人對中國人的看法。
其中有一個印尼的部長，他是印尼的宗教部副部長，納薩副部長，
我們把這個放到這邊來跟大家報告（以下視頻內容略）。他說他改
變了他對中國人的看法，他在直到到我們公司以前，他認為中國人
就是錢錢錢，還是錢，他說他認為自己錯了，他說他以前的觀點是
錯的。他知道他是對中國不了解，他通過了解，他說對中國的哲學
、中國的文化有信心。
　　這是日本的前首相鳩山由紀夫先生（以下視頻內容略）。他說
來中國，他今天才知道，科學，在日本的科學技術很高，看上去管
理也很好，他說他今天才發現，科學、技術、管理必須要加上心，
如果沒有心是沒有根基的。



　　這是聯合國三十六屆大會主席卡塔琳女士（以下視頻內容略）
。到我們公司也是，她說對我們老祖宗的智慧非常的有信心。
　　這是韓國的國師（以下視頻內容略）。他說企業，今天聽了我
們的介紹，想起老子之言，企業是現代社會上實際的主體，不踏正
道，人類共滅，他是這樣寫的，我在固鍀發現了人類的希望。他其
實是研究了幾十年的中國傳統文化，這都是他視頻親口的一些話。
　　這是我們前年有機會到新加坡，在新加坡職工總會，與幾百個
企業家一起在分享幸福企業。新加坡的企業家非常棒，我們也真的
非常的讚歎，他們就組織了到我們公司來參觀，我們也跟他們進行
了專門的學習。這些企業家學習了過後馬上就，學了過後就習、就
去做，做得非常棒。所以我非常的喜歡新加坡的這些企業家，非常
的喜歡新加坡人，我覺得你們非常棒，你們說了就會做。時間關係
，因為我有一段視頻，大概有十分鐘，不知道你們想不想看？這是
新加坡企業家的（以下視頻內容略）。我們新加坡的企業家棒不棒
？大家給他們掌聲，謝謝！
　　最後非常感謝大家，也跟大家說，我們的管理可以用另外一種
方式來管理，用管心，我們老祖宗的智慧裡面全部都有，而且可以
管得更好。謝謝大家！
　　
　　


